

Moi, mes parents, ma tatie, ma crèche... de 4 jours à 3 ans



À quatre jours, j'ai débarqué

J'avais tout juste quatre jours quand j'ai débarqué dans le quartier. Ça fait super longtemps, vu que ça fait trois ans. Autant dire que maintenant j'en connais long sur la vie. Papa et maman m'ont souvent raconté que j'étais une superbe petite fille à la naissance. Ils ont aussi ajouté que je n'avais pas fait mes nuits jusqu'à quatre mois. Crèves qu'ils étaient! Moi

non, ça allait très bien vu que je dormais en journée. Ensuite, pour que maman reprenne son travail, il a fallu trouver quelqu'un qui me garde. Pas question de crèche : c'était déjà surbooké!

Par la mairie, elle a trouvé ma tatie. Des que je l'ai vue, j'ai su qu'elle et moi on allait bien s'entendre, alors je lui ai souri. Quant à maman, le jour où elle est partie au travail, elle a pleuré, la pauvre! Moi, je m'y attendais un peu parce que, quand on était encore toutes les deux toutes seules, elle m'avait emmené à la papothèque, là, il y avait d'autres parents avec des bébés, ils n'arrêtaient pas de parler de nous et certains avait dit que pour eux cela avait été dur la « séparation ».



Des lieux parents-enfants

Ouvrés à tous sans inscription pour être dans des espaces accueillants avec les petits, se retrouver avec d'autres parents, parler avec des professionnels.

À la Maison de quartier : La Papothèque, tous les mercredis matin. Autour d'un café, des parents qui attendent les plus grands quand ils sont à des ateliers, des auxiliaires parentales, des mamans avec leurs bébés. On se

pose, on se parle, on se renseigne, on se fait du bien. **La Gazouillothèque** pour les tout-petits, le jeudi matin une fois par mois autour d'un thème. Consultez le site www.echoddesnouettes.org Et par le lieu B. **Le petit square** un bus d'accueil, de rencontre avec des professionnels de la petite enfance. **7 rue Sainte-Sophie 01 39 02 71 16**

Assise... puis debout

Je me suis vite tenue assise, puis debout. Le pied! Pouvoir aller toucher, sucer, ce qu'on voit, le bonheur! Ma tatie Mimie gardait une autre fille un peu plus grande que moi. Elle savait bien parler, moi pas, mais je n'en perdais pas une miette quand même! Maman, le soir, aimait bien discuter et voulait savoir tout ce qui s'était passé dans la journée. Moi, j'aurais voulu qu'elle ne traîne pas chez Mimie.

Ce que j'aimais le plus, c'était le square! Après-midi après la sieste. Au stade des Chantiers, j'aimais bien le coin avec la petite maison et le toboggan rien que pour nous, les petits. Mon papa, le samedi, il m'emmenait voir les chevaux puis on allait dans un square où presque personne ne va : il y donnait rendez-vous à ses copains et discutait. Moi, je préférais ça, parce que je n'aime pas quand mes parents ont l'air de s'emmer, ça me force à réfléchir à des activités pour les occuper. Une chance, cette année-là, je n'ai presque pas été malade. En tout cas, quand je dois aller chez le docteur, maintenant, j'ai compris le truc : je pousse des

Jouer au square

Le quartier est bien doté en aires de jeux pour tout-petits : aux stades des Chantiers, de Porchefontaine, à Fontaine des Nouettes. Mais il en est une, bien cachée, rue Rémont. Entrez dans l'enceinte de la Maison des sports, à droite passez le « porche » entre deux bâtiments ; c'est là, derrière, ouvert à tous.

Merci le club hippique!



Poussée de fièvre

...redoutable bronchite, inévitable gastro, vaccinations, l'occasion de consulter

- les généralistes;
- ou à proximité, les quatre pédiatres qui se relaient en consultation à l'hôpital privé des Franciscaines;
- et pour les petits bobos, merci les pharmaciennes!

PMI les plus proches

Pour rencontrer des puéricultrices, bénéficier de consultations pédiatriques – au CCAS, 3 bis impasse des gendarmes 01 39 50 30 49. On y trouve aussi une consultation de planification familiale. à la MQ Vauban, 76 rue Champ-Lagarde 01 39 02 31 02.

Et puis j'ai eu deux ans

Là, pour moi, ça a été dur. Le mari de ma tatie a été tué en province. Elle a dû déménager alors que moi j'étais si bien chez elle. Mais figurez-vous que j'ai pu aller à la crèche! Maman a dit que c'était une chance fallait y avoir trouvé une place! Au début, je ne savais pas trop comment faire. C'est que ce n'est pas pareil du tout! Avec tous ces enfants et toutes ces nou-

SOS Urgence Maman

Un problème de garde en dernière minute, un bébé malade, un rendez-vous imprévu... Il est possible de téléphoner pour une garde d'une demi-journée ou d'une journée entière par une « maman bénévoles » : 01 39 53 84 02

velles dames. Finalement je n'ai pas mis longtemps à m'intégrer. C'est super chouette cet endroit. On joue à plein de jeux, notre éducatrice nous propose plein

Combien ça coûte ?
Les jeunes parents souhaiteraient toujours plus de place, mais, mais... pour la collectivité « le coût de l'accueil des tout-petits représente 15 000 euros bruts par an et par place ». Quant aux familles, quel que soit le mode de garde, les frais sont de 600 à 1000 euros par mois.



Bébés lecteurs

Pour les 0-3 ans accompagnés d'un adulte, une séance tous les mois à la bibliothèque autour d'un thème. Plaisir assuré. Le 30 mai ce sera

« Le doudou ». Séances de 9 h 30 à 10 h 15. Consulter le site www.echoddesnouettes.org Inscriptions au 01 39 50 60 03

d'activités et avec le printemps, on reste de plus en plus longtemps dans le jardin ; parfois même on sort pour aller sur le marché ou donner du pain aux canards en traversant le stade. L'embarquant, c'est qu'il faut toujours donner la main comme avec tata où je devais toujours tenir la poussette. Maintenant, je vais bientôt rentrer à l'école. Quand je vois des que je suis une grande. D'ailleurs, l'autre jour, l'air de rien comme ça, mes parents ont ajouté « et bientôt tu vas aussi avoir un petit frère ».

Ah ben, je comprends mieux maintenant les petits concubinaires pendant qu'étais dans ma chambre, où tout le monde est persuadé que je n'entends rien! Un soir, en sortant de la crèche, ils sont montés à la bibliothèque pour me montrer plein de livres que me fasse à l'idée, mais moi... j'attends pour voir comment ce sera chez nous!

Qui pour me garder ?

Recette pour faire une bonne garde partagée



Des enfants en bas âge, des parents qui travaillent, des logements assez proches, une nounou, alias « auxiliaire parentale ». Vous réunissez tous les ingrédients au bouche-à-oreille et/ou aux divers sites internet, vous faites faire connaissance aux intéressés et vous avez un ensemble heureux. C'est ce que m'ont confirmé Claudine, la nounou, Virginie et Sandrine, les mamans, Elliot, May, Zélie, Clémentine et Mathis, les enfants, sans oublier les papas bien sûr! Lundi et mardi, c'est chez nous, jeudi et vendredi, c'est là-bas. Mais certaines familles préfèrent le mode « à la semaine ». Claudine arrive à 8 h 30, les enfants d'âge scolaire étant conduits à l'école par leurs parents ; à 11 h 30, elle récupère son petit monde, le fait déjeuner, l'ac-

compagne en classe, le retrouve pour le goûter et le travail. À leur retour, les parents trouvent des enfants calmes, en pyjamas, occupés à lire, colorier, etc. la maison en ordre, les jouets rangés. Vous réunissez tous les ingrédients au bouche-à-oreille et/ou aux divers sites internet, vous faites faire connaissance aux intéressés et vous avez un ensemble heureux. C'est ce que m'ont confirmé Claudine, la nounou, Virginie et Sandrine, les mamans, Elliot, May, Zélie, Clémentine et Mathis, les enfants, sans oublier les papas bien sûr! Lundi et mardi, c'est chez nous, jeudi et vendredi, c'est là-bas. Mais certaines familles préfèrent le mode « à la semaine ». Claudine arrive à 8 h 30, les enfants d'âge scolaire étant conduits à l'école par leurs parents ; à 11 h 30, elle récupère son petit monde, le fait déjeuner, l'ac-



Multi-accueil

Entrer dans la Maison de quartier, c'est à droite. Catherine, la directrice est à quatre pattes avec le petit amour qui ne veut pas la lâcher et se met à hurler quand elle lui dit qu'elle va lui expliquer « comment ça marche ». Pas du tout convaincu au départ, il finit par se calmer grâce aux paroles et à la patience de l'auxiliaire. L'équipe d'animation est unanime : le quartier est cool, l'ambiance familiale. L'équipe : elles sont cinq, pour s'occuper des 20 enfants qui leur sont confiés chaque jour. Leur principe de base : « tout est simple ». Mais il est évident que sous cette apparence facile, se cache une belle organisation. D'accord, c'est une collectivité, mais chaque enfant est traité de façon individuelle et avec beaucoup d'attention. Le but est de le préparer à l'école, de lui donner le goût de l'apprentissage, l'autonomie, l'éveil, par les jeux de groupe, l'argile, la pâte à sel, la peinture au corps... autant d'occupations peu ou souvent vécues à la maison. Quelle que soit l'activité, l'enfant ne sera jamais mis en échec.

Ci, c'est 8 h – 18h30 sur quatre jours, pas le mercredi, mais les horaires sont flexibles. Ci, c'est pour la maman qui travaille aussi bien que pour



celle qui a « juste » besoin de souffler ; certains enfants viennent régulièrement, d'autres, beaucoup plus ponctuellement. Ci, c'est « dehors » tous les jours, dans la cour, au moins vingt minutes, plus, si le temps le permet. Ci, « on ne prend que les enfants... ». Pas de couches à apporter, pas de repas à préparer... Un constat s'impose au fil des ans, les mamans sont beaucoup plus démunies parce que leurs familles habitent plus loin et sont de ce fait moins disponibles pour aider et soutenir en cas de besoin. Le relais est alors pris par les « accueillantes » de l'équipe, qui dispensent volontiers conseils et aides à qui en exprime le souhait. Ci, comme à la crèche, les familles peuvent voir un médecin, un psychologue, un psychomotricien, lesquels passent régulièrement une ou deux fois par mois. 01 39 49 42 95

Crèche Jacques Veslot

Épanouissement, accompagnement, respect du rythme, trois mots qui résonnent, tel un leitmotiv, dès l'entrée de la crèche. C'est le fil rouge de la visite guidée faite par Nathalie Martins, directrice des lieux. Du lundi au vendredi, quelques 62 bambins accueillis, dès 7 h du matin et jusqu'à 19 h. Tout est calme ; du plus jeune (10 semaines) au plus âgé (qui entre à l'école en septembre), chacun est occupé dans un atelier ; aucun ne dure plus de 15 minutes ; les bébés, ceux nés

Assistantes maternelles aux couleurs d'« Arc en ciel »



Un travail un peu solitaire que celui d'assistante maternelle! Alors, en 1997, quelques assistantes maternelles entraînées par leur dynamique collègue Inès Silvestre de la rue des Chantiers décident de se retrouver avec leurs petits

en 2012, partent à la découverte de leur corps ; les moyens d'accueillir ce qu'ils peuvent faire avec leur corps, les « lois » du vivre ensemble ; à cela s'ajoutent les acquis de propreté, de langage et d'autonomie. Les grands font d'acquisitionnement – pour respecter l'autre, vivre avec l'autre, attendre son tour, partager... Les sorties sont variées, vous retrouverez les lecteurs, à la bibliothèque, les sportifs, à la patinoire, les écolos, au jardin ou dans les bois, les joueurs, au bac à sable... Quand ils sortent, nos têtes blondes emmènent deux

adultes chacun ! Les parents, en grande majorité du quartier, sont partie prenante de l'aventure... Au cours des temps de transmission, lors de la séparation et des retrouvailles, autour d'un café, par le biais d'une conférence ou, clou de l'année, lors de leur participation à la fête de fin d'année.



adultes chacun ! Les parents, en grande majorité du quartier, sont partie prenante de l'aventure... Au cours des temps de transmission, lors de la séparation et des retrouvailles, autour d'un café, par le biais d'une conférence ou, clou de l'année, lors de leur participation à la fête de fin d'année.

Forum des tout-petits

Le 21 septembre, à la mairie de 14 h à 18 h, pour faire connaissance entre familles et babysitters. 01 39 97 85 15

Dossier réalisé par Hélène Volcler et Mariejo Jacquay.

Et aussi, crèche du Centre maternel

Au cours des importants travaux au Centre maternel, une crèche toute nouvelle a vu le jour avec son entrée indépendante, rue Racine. Ouverte en avril 2010, elle accueille essentiellement les enfants des jeunes femmes qui résident là.



Mais, nouveauté! Dans cette crèche prévue pour 60 petits, outre sept places qui sont réservées pour les petits du personnel du Conseil Général, sept autres le sont pour des Versaillais. Une ouverture attendue rendue possible par une convention entre la Ville et le département des Yvelines dont dépend le centre avec en retour, « en ville » un même nombre de places pour les enfants des jeunes

Le quartier en chiffres

Le nombre d'enfants de 0 à 3 ans est relativement stable : 345 en 1999, 323 en 2009 soit 4,3 % de la population totale, proportion proche du niveau national, régional et versaillais à 5 %.

Le nombre de femmes actives entre 25 et 55 ans est de 88 %, plus que la moyenne versaillaise et nationale à 83 %. Source INSEE

L'offre d'accueil Crèche Jacques Veslot : 62 places en accueil régulier de 4-5 jours, ouverte à tous les quartiers de la ville.

Crèche du Centre maternel : 60 places, pour les enfants des mères du Centre, dont 14 pour ceux de Versailles et du Conseil Général.

Multi-accueil : 20 places, pour les petits du quartier.

- 5 places en accueil régulier 4-5 jours;
- 6 places en accueil régulier de moins de 4 jours;
- 9 places en accueil ponctuel.

Crèche familiale municipale : 4 assistantes maternelles salariées par la Ville ; 12 places en accueil régulier 4-5 jours ; 30 assistantes maternelles agréées en libéral ; 86 places en accueil régulier 4-5 jours.

Source : Ville de Versailles Direction petite enfance et famille 2009

